

NOUVELLES DE L'APRUM

NOUVELLES du 15 novembre 2010

LETTRE DU 15 NOVEMBRE 2010

Coucou me revoici!

À l'inévitable, il convient de se préparer car l'automne, qui fraichit l'air ambiant et dépouille la végétation de ce qui lui reste de son manteau de feuilles jaunissantes, fera bientôt place à l'hiver. On y rencontrera alors le large spectre des événements saisonniers lesquels, au demeurant, seront diversement appréciés selon la capacité des individus à s'adapter aux conditions environnantes. Une chose est certaine : la magie du spectacle d'une nature fraîchement enneigée continuera d'opérer et engendrera les joies et les plaisirs traditionnels. À titre d'événement précurseur, dois-je signaler la réception *du temps des fêtes* qui fournira aux collègues de l'APRUM l'occasion de fraterniser? Je crois que si!

RÉCEPTION DU TEMPS DES FÊTES

Tel qu'annoncé antérieurement, la réception de l'APRUM aura lieu le jeudi 2 décembre au restaurant Le Joli Moulin au 1201 Ave Van Horne. Veuillez noter les détails suivants. **1o** à compter de 11h30 les membres qui le désirent pourront profiter du service de bar pour un apéritif; **2o** à midi les serveurs prendront les commandes pour le repas; les participants choisiront un des trois menus suivants : Filet de saumon au beurre citronné, Filet de poulet à l'estragon et Rôti de bœuf; **3o** chaque menu comprendra : soupe ou salade; légumes et pommes de terre; dessert; thé ou café, le tout pour un prix, par personne, de 18\$ plus taxes.

Notes La salle réservée pour l'APRUM peut accueillir 36 personnes. S'il y a plus de participants, ceux-ci devront utiliser les tables dans la salle du restaurant en compagnie des autres clients. Il serait utile d'aviser le secrétariat de l'APRUM (514-343-7635) de votre intention d'être présent (combien?) à l'événement.

NÉCROLOGIE

L'APRUM continue d'être éprouvée par le décès de quelques collègues; en voici les cas les plus récents.

Jacques Brossard

Texte de Gilles Trudeau, doyen de la Faculté de droit

Notre collègue Jacques Brossard, professeur retraité de la Faculté de droit, est décédé à Montréal le 5 août 2010. Il avait reçu son diplôme de la Faculté en 1955 et, au terme d'une vie professionnelle toujours liée à notre institution, il a pris sa retraite en juin 1998. Après son admission au Barreau, il débute une carrière qui l'amènera à occuper des postes importants dans les affaires publiques, notamment, Chargé d'affaires au ministère des Affaires étrangères du Canada; Secrétaire d'ambassade et vice-consul à Bogota; Chargé d'affaires et Consul à Port-au-Prince et Consul et premier secrétaire à Bonn. Après tous ces périples, M. Brossard se joindra à l'Institut de recherche en droit public (devenu depuis le Centre de recherche sur le droit public de la Faculté de droit). Il deviendra professeur titulaire en 1970.

Bien qu'il se soit consacré essentiellement à la recherche, le professeur Brossard a toujours dirigé des étudiants aux études supérieures et est demeuré continuellement disponible pour ses collègues et étudiants qui requerraient ses conseils et opinions sur les sujets qui lui étaient chers. Sa passion pour le droit et la recherche ne s'est jamais démentie. Ses travaux et ses écrits porteront notamment sur des domaines conflictuels du droit constitutionnel canadien dont les pouvoirs extérieurs, l'immigration et le forum constitutionnel. Ses projets de recherche l'amèneront à étudier les formes du fédéralisme : les statuts régionaux différents au sein des fédérations et des États unitaires, le fédéralisme à trois ou quatre niveaux, les types d'associations confédérales, le fédéralisme fonctionnel, le fédéralisme non-territorial, le fédéralisme « à la carte », le fédéralisme par réseaux d'entente, la révolution fédéraliste et le régionalisme autonomiste européenne. Il participera activement aux débats du Mouvement souveraineté-association des années soixante-dix.

Le professeur Brossard a publié plusieurs ouvrages de droit dont notamment : *L'immigration. Les droits et les pouvoirs du Canada et du Québec* , *Les pouvoirs extérieurs du Québec* (en collaboration), *La Cour suprême et la Constitution, le forum constitutionnel au Canada, Le territoire québécois* (en collaboration), *L'accession à la souveraineté et le cas du Québec*.

Parallèlement à cette brillante carrière d'officier public et de chercheur, M. Brossard a également publié plusieurs ouvrages de fiction qui ont été récompensés par de nombreuses distinctions, dont la Médaille d'argent de la Ville de Paris, le Prix littéraire du Québec, le Prix Ludger-Duvernay pour l'ensemble de son œuvre, et le Prix Boréal, et le Grand Prix de la science-fiction et du fantastique.

Denise Leclerc

Ce texte s'inspire largement du texte de Suzanne Bisailon à paraître dans FORUM

Le 21 septembre dernier, décédait Denise Leclerc , pharmacienne de formation et professeure titulaire de la Faculté de pharmacie. Très tôt intéressée par des études en pharmacie, elle obtient, à 21 ans, le baccalauréat que lui décerne la Faculté. Son uni-

que préoccupation était à ce moment : donner la vie! Et c'est ce qu'elle fit très bien. Subséquemment, et revenant à ses études, elle obtient un doctorat en 1966 ce qui la lança dans le secteur de la médication. Au palier provincial, elle présida (1971-1973) le Conseil consultatif de pharmacologie relevant du ministère de la Santé. Au palier fédéral, de 1975 à 1990, elle fut successivement directrice du Bureau de la qualité des médicaments à Santé Canada, directrice exécutive du Comité canadien du sang à la Conférence des ministres de la Santé et directrice générale du programme d'assurance-santé sous l'autorité de la ministre responsable à Santé Canada.

Cherchant de nouveaux défis, elle accepta, nantie du statut de professeure titulaire, le mandat de doyenne de la Faculté de pharmacie (1990). À sa retraite, intéressée par tous les aspects de la vie universitaire, elle occupa un poste de conseillère au Conseil d'administration de l'APRUM. Il est bien dommage que la maladie lui ait sérieusement gâché les dernières années de sa vie. Quoi qu'il en soit, ceux et celles qui ont eu le plaisir de la connaître, continueront de chérir sa mémoire.

Michel Trahan

Texte de Jacques St-Pierre

Le professeur émérite Michel Trahan est décédé le 7 octobre 2010 victime de la leucémie. Il acquit une formation de grande qualité au prestigieux Institut des sciences de l'éducation (OISE) de l'Université de Toronto où il obtint un Ph.D. avec spécialisation en psychométrie. Il revint à la Faculté des sciences de l'éducation où la qualité de son enseignement et de ses recherches le préparèrent à assumer les responsabilités de doyen. À ce titre, il procéda, avec l'appui de la direction de l'UdeM, à la refonte des structures administratives de la Faculté et à la mise sur pied des trois départements actuels : Administration et fondements de l'éducation, Didactique, Psychoéducation et andragogie.

Michel Trahan, tout au long de sa carrière, s'est employé à apporter une contribution aux « affaires » de l'UdeM. C'est ainsi, par exemple, qu'il contribua, d'une façon significative, aux travaux du Comité d'évaluation des services, sous le rectorat de Gilles Cloutier et qu'il accepta (avril 1995) l'invitation du recteur René Simard de diriger le secteur des ressources humaines, à titre de vice-recteur. Par la suite (juin 2003), il se joignit à l'équipe du recteur Robert Lacroix à titre de vice-recteur à l'administration puis de vice-recteur exécutif.

Les contributions de Michel Trahan aux affaires universitaires ont été des plus importantes. Qu'il suffise de mentionner deux cas particuliers. Le premier, au plan local, est celui de l'Assemblée universitaire qui lui confie très tôt la présidence de son important *Comité du statut du corps professoral*. Le second est celui de la CRÉPUQ laquelle, sous l'influence qu'y exerce le collègue Trahan, propose au ministère compétent l'adoption d'une formule de financement qui tient beaucoup mieux compte de la nature des activités d'enseignement et de recherche.

L'Université de Montréal, désirant saluer la carrière exceptionnelle du professeur Trahan, lui a conféré le statut de professeur émérite. Il est certes bien dommage que la maladie lui ait ravi si tôt (à 66 ans!) la possibilité de profiter d'une retraite grandement méritée. La communauté universitaire tout entière le regrettera longtemps.

Réginald Hamel

Texte de Jean Cléo Godin

Réginald Hamel, décédé le 30 octobre 2010, entra à l'université en 1964, pour y fonder un Centre de documentation des lettres canadiennes-françaises, qu'on commençait à peine, alors, à enseigner. Ce centre installé dans les hauteurs de la tour centrale ferma ses portes en 1969 et Réginald fut intégré au corps enseignant. Après un mémoire de maîtrise sur le poète Charles Gill, il entreprit une thèse de doctorat sur Gaétane de Montreuil, thèse soutenue en 1971.

Sa carrière s'est déroulée au Département d'études françaises jusqu'à sa retraite en 1994. Il avait aussi poursuivi des études en anthropologie et en archéologie. Esprit curieux, il apprit plus tard le chinois et l'hébreu, ce qui lui permit par exemple d'être invité à enseigner à l'Université de Tel-Aviv, après celles de la Sorbonne et de Birmingham. Intéressé d'abord par tous les aspects de la vie littéraire et artistique du Canada français pendant les années soixante, il s'intéressa ensuite à la Louisiane créole puis, en 1975, au grand écrivain français du dix-neuvième siècle Alexandre Dumas (père), lequel fut un grand voyageur et aventurier.

Réginald Hamel, qui avait toujours été passionné par la moto et les voyages, entreprit alors, sur les traces de Dumas, un grand périple en moto qui l'amena jusqu'à la frontière de la Sibérie et en Iran. Il en revint avec un manuscrit inédit de Dumas qu'il publiera plus tard et, surtout, matière à plusieurs ouvrages consacrés à Dumas, dont un *Dictionnaire Dumas : index analytique et critique des personnages et des situations dans l'œuvre du romancier* (Guérin 1990) écrit en collaboration avec sa femme Pierrette Méthé, ouvrage qui fait désormais autorité. À tous ceux qui l'ont connu, Réginald laisse le souvenir d'un homme passionné et truculent, entier voire excessif, d'un travailleur acharné et curieux de tout, qui a continué de travailler et de publier jusqu'à la fin.

Note La prochaine missive contiendra une chronique nécrologique pour le Dr Jean-Marc Brodeur.

AUTRES ACTIVITÉS

Le déjeuner du 3^e jeudi du mois de novembre (18) aura lieu à 12 heures au restaurant Le Joli Moulin au 1201 Ave Van Horne. Il sera suivi de la réunion du Club informatique à 15h30 à la salle D-423 du pavillon Roger-Gaudry. Son animateur, Jean-Robert Derome, communiquera avec vous en temps utile; ses coordonnées sont : tél. : 514-731-4876; courriel : jr@deromelyons.ca.

IN FINE

Il me reste tout juste assez de place pour vous serrer la main et vous saluer en toute cordialité.

Jacques St-Pierre
Président
JSP/fsp

Vos coordonnées (adresse, appartement, téléphone, ...) changent?
Dites-le à l'APRUM : (514) 343-7635. Site web [www.aprum.umontreal.ca]